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山东省农村信用社换帅

地地方方官官员员转转任任银银行行，，金金改改后后不不鲜鲜见见
本报记者 姜宁

副市长转任
银行董事长

农信社系统和传统银行系
统的职位在名称上有区别，理
事长和主任相当于银行的董事
长和行长一职。对王献玲和孙
开连的就任，山东省农信社系
统内一位地方机构高管称在

“意料中”。
“王献玲和孙开连在转任

省农信社之前，都有过在当地
开发区任职的经历，对地方经
济较为了解，这或许预示着未
来农信社会扶持发展各地优势
企业和新兴产业。”知情人士透
露。

除了王献玲和孙开连之
外，自2013年山东金融改革以
来，还出现过几位在职副市长
直接转任地方金融机构董事长
的先例。

首先是我省经济大市烟
台，2013年12月，烟台市原副市
长蔡国华被正式任命为恒丰银
行董事长。作为一家总部设在
普通地市级的股份制商业银
行，时至今日，恒丰银行也被看
作是“推动金融改革的重要引
擎”。

自蔡国华之后，2015年，莱
芜市原副市长岳隆杰改任莱商
银行董事长，这位曾经位列13
名金融副市长之一的金融专

家，成为莱商银行的新一任掌
门。

此外，除了正常的职务调
动之外，菏泽市原副市长张毓
华、潍坊市原副市长夏芳晨、青
岛市原副市长刘明君都已“下
海”，履新省外多地金融企业。

省内城商行一把手
大多有党政任职经历

当然，山东省内“金融副市
长”也不是只出不进，最近一年
来，保监会寿险部监管处处长
商敬国，中国进出口银行计划
财务部巡视员、海外机构管理

部总经理董晓莉，中国人民银
行郑州培训学院培训三部主任
邓四清等三人，已分别赴菏泽、
青岛、济宁担任副市长。

据了解，在商敬国到菏泽
后，当地两家龙头企业宣布，参
与共同出资15亿元设立大陆人
寿保险股份有限公司，若顺利
成立，这将是总部设在山东的
第五家保险公司和第二家寿险
公司。董晓莉在挂职青岛期间，
青岛市财富管理金融综合改革
试验区总体方案发布，成为该
市金融创新的最大亮点。其作
为副市长的协同分管领域，正
是金融、商务、财富管理金融综

合改革试验区工作，以及自由
贸易港区申请工作。

“金融改革以来，一方面有
不少监管部门官员赴山东挂职
副市长，另一方面也有不少政
府官员调任本地金融企业。这
种新的趋势表明山东省金融改
革在人才培养和组织架构方面
出现了新的思维模式，专业的
人干专业的事，便是对这种趋
势的最好诠释。”青岛市一家地
方法人金融机构的负责人说。

在山东地方法人银行的掌
门人队伍中，近几年来除了上
文提到的四人外，还有不少政
府官员的身影。2016年，德州市
财政局原局长牛洪春任德州银
行董事长、聊城市银监分局原
局长郭虎英任潍坊银行副董事
长（主持工作）。齐鲁银行、烟台
银行等大量城市商业银行的董
事长也都出自政府监管部门或
者是地方财政部门。目前，在山
东省各家地方法人金融机构当
中，只有青岛银行董事长郭少
泉等少数负责人没有党政任职
经历。

官员任职金融机构
面临的挑战不少

“在推动地区经济发展方
面，地方法人银行有着先天的
优势，这体现在执行力方面。”
青岛金融圈内一位知情人士告
诉记者，一个地区的经济政策
的制定和执行，往往离不开银

行的信贷配合。2015年5月，青
岛市原副市长刘明君就曾表
示，作为本地法人银行的青岛
银行和青岛农商行，在积极性、
贯彻性方面要明显好于其他外
来银行。

当然，党政官员掌舵金融
机构后，也会面临各种各样的
挑战。以王献玲为例，“首先是
农信社改制后的发展问题，虽
然目前农信社都已改制成为农
村商业银行，但在业务门类、服
务质量、产品多样性方面仍和
商业银行有着一定的差距，如
何发挥自己的乡镇资源优势，
做大做好金融创新，尤为关键。
其次是解决坏账问题，目前通
过改制，虽然不少农信社的不
良贷款已被剥离，但总体坏账
率仍然节节攀升。”有知情人士
透露。

其实，受制于当前银行净
利润下降以及传统产业转型升
级的影响，不少城市商业银行
和农村商业银行也面临着坏账
增多的问题。

一位知情人士称，以莱商
银行为例，在2015年年报中，营
业收入和净利润均呈下降趋
势，净利润下滑尤其明显，超过
50%。“岳隆杰是在2015年年中
接棒董事长一职的，业绩问题
不能完全归咎于个人。”记者从
莱商银行内部了解到，2016年
莱商银行各项经营数据会有所
改善，摆脱2015年的某些不利
局面。

本报济南1月8日讯（记者
张玉岩） 在进入新年一周

之后，济南市民终于第一次见
到了太阳！8日下午，困扰济南
的雾霾终于散去。天气放晴的
同时，济南、德州、聊城三市的
重污染天气红色预警已经解
除，并终止Ⅰ级应急响应。尽管
当日空气依然是中度污染水
平，但不少市民感觉呼吸到了
清新的空气。

经过7日一整天的降雨，8
日济南的空气干净了不少，连
日来的雾霾终于开始消散。“感

觉要醉氧了，怎么能有这么清
透的空气！”济南市民小王说。
家住泺口附近的小王看到许久
不见的蓝天，看着有点微弱的
阳光，赶紧把自己养的多肉植
物拿到阳台上，之前它们已经
好久没见过太阳了。

7日雨后，济南的空气就开
始好转，在7日下午4点多，济南
的空气质量水平就达到了良，
到晚间11点后，AQI指数反弹
突破100，达到中度污染。8日白
天，济南AQI一直在100以上，
中午1 2点左右达到峰值，为

145。然后开始逐渐下降，到下
午5点左右，济南的AQI指数为
131，属中度污染。

这样的空气济南市民9日
还可以继续享受，记者从济南
市环境监测中心了解到，9日济
南的天气预计是中度污染。这
次污染缓解主要是因为降雨沉
降作用明显，经过雨水冲刷后，
济南的气质开始变好。

根据中央气象台的预计，1
月8日至14日北方地区冷空气
活动频繁，气象条件整体有利
于污染物的扩散，京津冀地区
无持续性雾和霾天气。根据中
央气象台的分析，2016年11月
以来，京津冀地区冷空气次数
少、平均风速小、小风日数多，
导致近期京津冀地区大气环境
容量低，大气自净能力弱，成为
霾日数偏多的原因。

“气质”开始好转，重污染
天气预警也解除了。据山东省
气象台和省环境信息与监控中
心预测，自2017年1月8日起，济
南市、德州市、聊城市空气质量
指数AQI低于红色预警条件，
且预计48小时内不会反弹。根
据山东省副省长、山东省重污
染天气应急工作小组组长张务
锋的指令，自8日20时起，济南
市、德州市、聊城市红色预警解
除并终止I级应急响应。

目前济南市重污染天气应
急工作指挥部办公室已经下发
通知，自2017年1月8日20时起，
济南解除重污染天气红色预警
并终止Ⅰ级应急响应。

22001177年年过过了了一一周周，，济济南南人人终终于于见见到到了了太太阳阳
雨水冷空气叠加，三市解除重污染红色预警

1月4日下午，山东省农信社迎来“新掌门”，潍坊市委原副书记
王献玲、德州市原副市长孙开连分别任省农信社理事长、主任。自
2013年山东省金改方案颁布以来，至少已有四名副厅级及以上党
政干部改派到山东省地方法人银行任职。

8日下午4点半，济南西部天空云缝间，太阳时隐时现。算起来，这是济

南市民在2017年第一次见到太阳。 本报记者 周青先 摄

(资料片)
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